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Меня, педагога, не может не радо-
вать то, что правительство наконец-то 
повернулось к школе: я имею в виду 
национальный проект «Образование», 
которой курирует первый вице-пре-
мьер Дмитрий Анатольевич Медве-
дев.

Что нам дал национальный  проект?  
Очень многое. Причем речь идёт не 

только о финансовой поддержке обра-
зования. За последнее время наша Вы-
шне-Ольшанская средняя школа полу-
чила автобус для доставки учеников на 
учебу из отдаленных населенных пунк-
тов. А ещё компьютерный зал, новый 
ксерокс. 

Но одновременно национальный 
проект «Образование» возродил пла-

ны самообразования и работы по ним 
каждого учителя. Темы для этого са-
мые разные. Общий же девиз наших 
преподавателей — «Учитель до тех 
пор остается учителем, пока он учит-
ся».

Если вначале кое-кто и думал, что на-
циональные проекты что-то вроде оче-
редной звонкой кампании, то теперь 
даже скептики убедились: националь-
ные проекты открывают прекрасные 
возможности врачам, учителям, сель-
ским труженикам добиваться большего 
в своём деле. 

  С. КУТКОВА.
Директор Вышне-Ольшанской 

средней школы.

На земле шатиловской
Выездной прием граждан про шел в клубе села 
Шатилова. На встречу с селянами приехали 
заместитель главы района Н.А. Касьянова, глава 
Россошенского сельского поселения В.И. Щиголев, 
руководитель Управления Пенсионного фонда в 
Краснозоренском районе Н.В. Кретова, ди ректор 
центра соцобслуживания населения Л.Л. Лобова, 
врач ЦРБ М.А. Диканская, заведующая апте кой 
Г.П. Мосина, начальник отде ла культуры В.М.Купцова.
Глава поселения В.И. Щиголев про информировал шати-

ловцев о том, что в 2007 году завершена газификация на тер-
ритории поселения и теперь каждый, кто не имел возможно-
сти газифицировать дом, может это сделать в любое время. 

Жители села поблагодарили Н.В. Кретову за то, что в про-
шедшем году две надцать шатиловцев из числа нерабо тающих 

пенсионеров получили по ли нии Пенсионного фонда России 
от 9 до 14 тысяч рублей на газификацию домо владений.

Директор ЦСОН Л.Л. Ло бова разъяснила гражданам поря-
док оформления документов для получения звания «Ветеран 
труда Орловской области», субсидий по оплате коммуналь-
ных услуг. 

О снабжении населения медика ментами, работе скорой 
медицинс кой помощи рассказали Г.П. Мосина, М.А. Дикан-
ская.

Живой интерес вызвало выступле ние Н.А. Касьяновой, в 
котором речь шла о перспективах сельскохозяйственно го 
производства на селе и занятости населения. Так, админист-
рация района рассчитыва ет, что строительство сахарного 
заво да позволит обеспечить шатиловцев ра ботой.

Завершился разговор концертом, который шатиловцам 
подарил ансамбль РДК «Квинта».

Соб. инф.

Очередной концерт, прошедший под 

девизом «Любви (к музыке) до головок-

ружения и чумового настроения», был 

посвящен юбилею ансамбля. Исполня-

лось 20 песен — по числу прожитых в 

искусстве лет. На бис звучали как уже 

известные болховским зрителям песни, 

так и новые произведения. Особенно 

подкупало слушателей то, что своими 

текстами, лирическим настроением 

они, как всегда, несли людям добро, 

мир, любовь и были понятны и доступны 

и малолетнему ребенку, и убеленному 

сединами ветерану. Песни, романсы 

исполнялись хорами и дуэтами, кварте-

тами и дочерними ансамблями «Радо-

сти», которых у этого коллектива пять.  

Отзвучали юбилейные аккорды, но 

все так же в волшебную страну под 

названием «Радость» спешат по вече-

рам мальчишки и девчонки, чтобы 

вновь приобщиться к великому искус-

ству музыки, хорового и вокального 

пения.
Соб. инф.

— Нынче мы не только приплодом 
богаты, но и надоями, которые выше 
прошлогодних, — рассказывает Тамара 
Ивановна. — Летом создали хороший 
запас кормов, собрали приличный уро-
жай зерна, что и позволило обеспечить 
всему поголовью сытную зимовку. На 
пополнение дойного стада оставляем 
всех своих телочек, прикупаем и у насе-
ления, чтобы за два года поголовье ко-
ров на ферме как минимум удвоить.

Есть у Т.И. Рябовой и свиноферма, но 
производство на ней пока не товарное.   
Мясо идет в столовую хозяйства, из-
лишки молодняка покупают односель-
чане.

Всего в животноводстве здесь заня-
то около десятка работников. Все — 
люди дисциплинированные, ответ-
ственные. Любовь Алексеевна Гуторова 
— бригадир, а значит, Рябовой правая 
рука: это она первая ответчица и за су-

точные надои, и за успешный растел, и 
за сохранность молодняка. 

На МТФ две основные доярки — Гали-
на Владимировна Уварова и Людмила 
Анатольевна Фандукова. За подросшим 
молодняком ухаживает Галина Викто-
ровна Зайцева. В помощниках у них два 
кормача-скотника — Александр Зайцев, 
Аловсат Хасыев и механизатор Василий 
Николаевич Гуторов, в обязанности ко-
торого сейчас входит подвоз к корпусам 
сена, соломы и других кормов.   

Есть у коллектива Рябовой и еще не-
осуществленная мечта — выкупить в 
селе пустующий уже несколько лет че-
тырехрядный коровник, восстановить 
его, заполнить поголовьем и произво-
дить уже столько молока, сколько рань-
ше и весь колхоз надоить не мог.

Ю.СЕМЁНОВ.

В начале года в районном центре открылась 

общественная приемная. Здесь корсаковцы могут 

получить грамотную консультацию по социально 

значимым вопросам. 

Прием граждан проходит еженедельно. В течение января 

жители района уже смогли пообщаться со специалистами 

Пенсионного фонда, представителями сферы ЖКХ, получить 

совет юриста.

В минувшую среду на телефонные звонки и вопросы посе-

тителей общественной приемной отвечала начальник отдела 

социальной защиты администрации Корсаковского района 

И.В. Домникова. Корсаковцев в основном интересовал поря-

док начисления компенсаций, предусмотренных Федераль-

ным законом «О социальной поддержке граждан, подверг-

шихся воздействию радиации вследствие аварии на Черно-

быльской АЭС». Несколько человек просили разъяснить, кто 

имеет право на получение звания «Ветеран труда Орловской 

области».

Деятельность общественной приемной не ограничивается 

рамками консультаций. Любой специалист, принимающий 

граждан, стремится оказать землякам реальную помощь и по 

возможности решить на месте любой вопрос, входящий в его 

компетенцию.
Татьяна ФИЛЁВА.

Итоги года
На расширенном заседании при главе районной 
администрации    были подведены итоги социально-
экономического развития Залегощенского района за 
2007 год. 
В докладе, с которым выступила зам. главы по экономике 

и финансам Н.И. Попова, было отмечено, что в результате 
деятельности предприятий всех форм собственности в до-
ходную часть бюджета получено собственных доходов в сум-
ме 38 млн. 159 тыс. рублей — 103%  годового плана. Безвоз-
мездных поступлений из областного бюджета получено 118,9 
млн. рублей. Основным источником собственных доходов яв-
ляется налог на доходы физических лиц (84%).  Промышлен-
ными предприятиями района произведено товарной продук-
ции на 140,5 млн. рублей, рост к уровню 2006 года — 23%. 

Произведено 24,9 тыс. тонн сахара, 1996 тонн хлебобулочных 
и кондитерских изделий, 2,6 млн. штук кирпича. 

Всеми категориями хозяйств получено сельскохозяй-
ственной продукции на 1165 млн. рублей. Выращено 90,3 
тыс. тонн зерна.  Урожайность по району — 25,4 центнера. 

Животноводами района произведено 2838 тонн молока, 
1724 тонны мяса. По предварительным данным, прибыль в 
хозяйствах составит 82 млн. рублей.

Как отметил глава администрации района А.И. Санин, ито-
ги года  положительные, но это не должно успокаивать. Сего-
дня на селе все решают кадры. Закреплению специалистов в 
хозяйствах, безусловно, должна способствовать реализация 
областной программы малоэтажного индивидуального жи-
лищного строительства на 2008—2010 годы. Курс на ста-
бильность будет продолжен. 

   Валентина СПЕРАНСКАЯ.

Успешно реализуются в районе Федеральная 

программа «Социальное развитие села до 2010 

года» и муниципальная программа «Обеспечение 

жильем молодых семей на 2006—2010 годы». 

В течение двух последних лет субсидии на  приобретение 

или строительство жилья получили более двадцати молодых 

семей. В этом году в список получателей субсидий планиру-

ется включить 12 семей.

В рамках национального проекта «Доступное и комфорт-

ное жилье — гражданам России» разрабатывается програм-

ма развития малоэтажного строительства.

По мнению начальника отдела архитектуры и строитель-

ства райадминистрации Р.Н. Платошина, одно из наиболее 

очевидных преимуществ малоэтажного строительства — 

быстрое возведение жилья. Но не только. Новая программа 

поможет обеспечить современным комфортным жильем 

многие категории граждан, в том числе и с невысоким уров-

нем доходов.

Реализация программы будет осуществляться в два эта-

па: в текущем году будут подготовлены земельные участки, 

нормативно-правовая база и проектная документация; вто-

рой этап (2009—2010 годы) — собственно строительство ма-

лоэтажного жилья.
Вячеслав КОЛДОМОВ.

Наглядные 
пособия — 
на заглядение
Благодаря приоритетному 
нацпроекту «Образование» 
учителя городских и сельских 
школ получают возможность 
совершенствовать формы и 
методы обучения.
В нынешнем году в рамках нацпроек-

та в Дмитровскую среднюю школу № 2 
поступило современное оборудование 
для кабинетов биологии и химии стои-
мостью свыше 850 тысяч рублей.

В составе лабораторных наборов для 

уроков биологии — магнитные карточ-
ки, таблицы, гербарии, наглядные посо-
бия всех видов.

Еще более интересными и познава-
тельными станут и уроки химии. Теперь 
школьники будут ставить опыты с ис-
пользованием новой лабораторной по-
суды, разнообразных химических реак-
тивов.

Также по линии нацпроекта «Образо-
вание» школа получила новый автобус.

Соб. инф.

Сельские 
певцы
Фольклорная группа «Русская 
душа» была создана на базе 

Горбуновской сельской 
библиотеки всего год назад, но 
песни в исполнении 
самодеятельных артистов уже 
успели полюбиться местным 
жителям. Вот и недавнее 
выступление «Русской души» в 
Горбуновке произвело на них 
неизгладимое впечатление.
В исполнении фольклорной группы 

звучали народные песни «За туманом», 
«Течет вода в яру», «В золоченой церк-
ви». Особое удовольствие жители де-
ревни получили от пения юной земляч-
ки — четырехлетней Полины Фроло-
вой, которая, не удержавшись, выбе-
жала к микрофону прямо из зрительно-
го зала.

Е. ФРОЛОВА.

Настроение «Радость» дарит
Двадцать лет работает при городской детской школе искусств 
вокальный ансамбль «Радость». Здесь уже сменилось несколько 
поколений артистов, но его выступления по-прежнему любимы и 
желанны как юным, так и пожилым болховчанам. Только в минувшем 
году участники ансамбля дали 29 концертов, выступая и на 
собственной сцене, и на различных площадках районного и областного 
центров.

За советом — в  общественную приемную

На фермах — пополнение 
На крестьянских фермах и личных подворьях сельских жителей района идет 
массовый растел коров. Сразу двух телят принесла на днях корова 
симментальской породы Марта в крестьянском хозяйстве Т.И. Рябовой, в 
котором пополнение принимали даже в новогоднюю ночь. Приплод для селян 
— настоящий праздник, ведь каждая телочка — это новая высокоудойная 
корова, а каждый бычок — будущая выручка от продажи мяса. 

Нацпроекты не кампания
На первый взгляд, образование — отрасль непроизводственная. Мы не 
выращиваем зерно, не добываем полезные ископаемые и не производим 
материальные блага. Но без учителей не было бы ни хлебороба, ни 
геолога, ни космонавта, ибо учитель стоит у истоков формирования 
личности.

Жилье становится доступным

В поселке станет светлее
 В скором времени в Глазуновке станет светлее: уже 
сегодня работники Глазуновского участка ОАО 
«Орелоблэнерго» ведут работы на улицах Вишневой и 
Гайдара. 
Здесь скоро будут протянуты новые электролинии. Ста-

рые, отжившие свое линии будут удалены, а новые (протя-
женностью 600 и 1200 метров) обеспечат жителей этих улиц 
надежным энергоснабжением. На эти цели выделено около 
600 тысяч рублей.

Кроме того, энергетики совместно с администрацией по-
селка приступили к опиловке берез по улице Колхозной. Ста-
рые деревья доставляют много хлопот жителям улицы и 
энергетикам: в сильный ветер деревья ломаются, падают и 
рвут линии электропередачи. 

В скором времени во всем поселке старые деревья будут 
спилены. На их месте появятся молодые  растения, которые 
будут радовать селян долгие годы.

Лучший друг — газета
Популярность периодической печати в селах 
области растет год от года. Больше половины 
селян с удовольствием читают газеты. По данным 
Глазуновского отделения связи 
Малоархангельского почтамта, подписчики 
ежемесячно получают почти шесть тысяч 
экземпляров газет и журналов.
В числе самых популярных изданий — «Российская газе-

та», «Труд», «Известия», «Комсомольская правда». Особой 
любовью пользуется областная газета «Орловская правда». 
Селяне ценят газету за полную, оперативную и достоверную 
информацию, за живые репортажи и интересные интер-
вью. 

В ряду любимых изданий достойное место занимает и 
районная газета «Приокская нива». 

Юлия ГЕРДТ. 

...И роддом преобразился
Реализация нацпроекта «Здоровье» из менила 

качество медицинского обслуживания в районе. 

Врачи Верховской ЦРБ работают сегодня на современном 

оборудовании, позволяющем быстро и качественно про-

водить обследование больных. Выросла заработная  плата 

медработников, поддержку получила и служба скорой помо-

щи: в рамках нацпроекта в район поступили че тыре новые 

машины.

Главная цель нацпроекта — здоровье нации, поэтому важ-

ная роль в нём отводится про филактике заболеваний. В Вер-

ховском районе своевременно проводятся диспансеризация 

и иммунизация на селения. В результате снизи лась заболе-

ваемость гриппом, гепатитом В. При медосмотрах вы явлены 

серь езные заболевания на ранней стадии.

Уже дал положительные результаты и комп лекс мер, 

предложенный государством по поддер жке материнства 

и стимулированию рождаемос ти. На средства, выручен-

ные по ро довым сертификатам, преобразился роддом. 

Беременные женщины бес платно получают лекарствен-

ные препараты, необходимые для нормального развития 

ребенка.

За два года реализации нацпроекта в район поступили 

медоборудование и техника — на сумму 15 миллионов руб-

лей, медработникам выплачено до полнительно порядка 4 

млн. рублей.
Наталья ШАХОВА.

В этой небольшой сельской школе 
учится полсотни детей. И, надо при-
знаться, они не избалованы празднич-
ными концертами. Кромские ребята 
подготовили большую и разноплановую 
концертную программу: они играли на 
различных музыкальных инструментах 
— баяне, аккордеоне, гитарах, саксо-
фоне.

 Были представлены и вокальные но-
мера. Народные песни прозвучали в ис-

полнении ансамбля «Карагод».
— Жаль, что в небольшой автобус не 

поместились танцоры, а то бы мы и хо-
реографические номера в концертную 
программу включили, — сказала ди-
ректор Кромской музыкальной школы 
Г.А. Альянова. 

Галина Александровна очень благо-
дарна за то, что их акции поддержива-
ются: с  транспортом, например, помог-
ла Кромская средняя общеобразова-

тельная школа (директор Людмила Ва-
сильевна Агошкова).

В отдалённое село кромская кон-
цертная бригада — по сути, настоящая 
детская филармония — выехала впер-
вые. До этого были выступления толь-
ко в посёлке, в школах и детских са-
дах.

— Сельским ребятишкам тоже необ-
ходимы музыкальные праздники, поло-
жительные эмоции, — говорит Галина 
Александровна, — и мы по возможности 
будем им их дарить.

В планах — поездки в Шахово и 
Семёнково.

Анжела САЗОНОВА.

Концерты в глубинке
Недавно юные артисты из Кромской музыкальной школы побывали с 
концертом в отдалённом селе Кутафино — в Кутафинской средней 
общеобразовательной школе. 

К примеру, недавно две ученицы 
опытного преподавателя Татьяны Дмит-
риевны Плехановой стали лауреатами 
областной олимпиады по музыкально-
теоретическим предметам: Юля Шали-
мова завоевала на олимпиаде третье 
место, а Катя Ушакова — четвёртое.

У Кати это не первый успех. В но-
ябре она приняла участие в междуна-
родном конкурсе-фестивале «Со-
звездие Орла» и в номинации «На-

родное пение» заняла первое место.
А сейчас коллектив школы искусств 

готовится к новым областным меропри-
ятиям, которые состоятся в марте. Колп-
нянцы намерены принять участие в кон-
курсе юных солистов-вокалистов и во-
кальных ансамблей (в школе искусств 
есть хороший вокальный ансамбль «Сюр-
приз», состоящий из восьми учеников), а 
также в творческом состязании «Учитель 
на эстраде»: трое из девяти преподава-

телей школы (лучших выявит предвари-
тельный тур) поедут в Орёл представ-
лять на этом конкурсе Колпну.

Надо сказать, что и отделение изоб-
разительного искусства школы нахо-
дится в центре внимания местной об-
щественности. В день 65-й годовщины 
освобождения посёлка от немецко-фа-
шистских захватчиков, 4 февраля, в 
районном Дворце культуры открылась 
выставка детских рисунков. Десять 
юных художников представили около 
пятидесяти своих работ, посвящённых 
знаменательной дате. 

Впереди — новые выставки и конкур-
сы.

Юрий ФИЛЬЧАКОВ.

Готовятся к новым конкурсам
Колпнянская детская школа искусств живёт интересной и насыщенной 
жизнью. Каждый месяц тут происходят примечательные события, 
радующие педагогов, воспитанников, родителей да и всех 
колпнянцев. 

Районные соревнования по дартсу 
проводятся второй год подряд. Практи-
ка их проведения показывает, что состя-
зания в меткости привлекают ливенцев 
всех возрастов. 

Первенство состояло из пяти турни-
ров, проводившихся по олимпийской 
системе, мужчины и женщины состяза-
лись отдельно. Наряду с новичками к 
мишеням вышли титулованные спорт-

смены — С. Смагин, В. Астафуров и 
Г. Анцупова. Первые две игры — «Боль-
шой раунд» и «Сектор-20» — были ква-
лификационными, а «Крикет» и «501» 
— основными. Квалификацию выиграл 
С. Смагин, представлявший спортклуб 
«Стимул». В «Крикете» не было равных 
профессиональному игроку мастеру 
спорта В. Астафурову и любительнице 
О. Самохваловой, представлявшей Кру-

товское сельское поселение. Одиноч-
ное первенство игры «501» принесло 
победу работнику районной админист-
рации С. Душевину. В парном первен-
стве среди мужчин лучшими были все тот 
же В. Астафуров и самый юный участник 
турнира Н. Саватеев, среди женщин — 
Г. Анцупова и Н. Енина. Подняться на пье-
дестал почета и занять призовое место 
смогли и новички — К. Богинский (Вах-
новское сельское поселение) и Е. Кисе-
лева (Крутовское сельское поселение).

Победители и призеры соревнова-
ний были награждены дипломами и де-
нежными премиями.

Андрей ЗИМАРЕВ.

«Ювента» отметит юбилей
В этом году исполняется десять лет с того дня, как на 
базе клуба ОАО «Ливгидромаш» начала работу цирковая 
студия «Ювента». На протяжении ряда лет её 
художественным руководителем является Инна 
Владимировна Жданович. 
Вся жизнь Инны Владимировны связана с цирком. Инна 

Жданович родом из Брянска, но в детстве переехала в Ливны 
вместе с родителями. Цирком Инну заинтересовала мама, ко-
торая, ещё проживая в Брянске, занималась в цирковой студии. 
После школы Инна поступила в Московское цирковое училище, 
но из-за травмы ушла в народный цирк родного Брянска. Обза-
ведясь семьёй, Инна Владимировна вернулась к родителям в 
Ливны.

Именно тогда Жданович организовала в городе собственную 
цирковую студию, которая и по сей день является единственной 
в Ливнах. По ее словам, в Ливнах очень много талантливых де-
тей. Именно это дает возможность пополнять студию новыми 

кадрами и поддерживать на высоком художественном уровне 
подготовку каждого номера.

В помощь любителям путешествий
В здании автовокзала в Ливнах открылась касса 
предварительной продажи железнодорожных и 
авиабилетов всех направлений.
Теперь исчезло существовавшее неудобство, когда подобный 

заказ осуществлялся только в Орле. Кроме того, сейчас можно 
заказать билеты на авиарейсы в крупные города России, страны 
СНГ и дальнего зарубежья. При этом вылет осуществляется из 
аэропортов Воронежа или Москвы. 

Билеты на поезд можно заказать за 45 суток до даты отъезда, 
на самолеты — за полгода до дня вылета. Предварительная кас-
са располагает расписаниями всех рейсов аэропортов и движе-
ния поездов. Сервисный сбор за оформление железнодорожных 
билетов составляет 10% от их стоимости, а билетов на авиапере-
возки — 4%. 

Андрей ЗИМАРЕВ.

Состязание в меткости
На днях завершилось первенство района по дартсу среди команд сельских 
поселений и сельхозпредприятий района. В спортзале Козьминской средней 
школы собралось более 80 любителей этого вида спорта. Кроме них в 
первенстве приняли участие спортсмены-инвалиды из клуба «Стимул».  
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В состав жюри вошли  профессиональ-
ные художники с художественно-графичес-
кого факультета ОГУ и из художественного 
училища. В итоге 46 юных художников по-
лучили дипломы выставки.

«Выставка «Разноцветная планета» про-
водится в нашем городе вот уже в девятый 
раз, — рассказывает заведующая выста-
вочным залом «Ракурс» В.А. Конюхова. — И 

год от года популярность выставки только 
возрастает. Полюбоваться работами юных 
художников горожане приходят целыми се-
мьями. С момента открытия выставку посе-
тило около 850 человек».

Полюбоваться работами юных одарен-
ных орловчан можно до 28 февраля.

Юлия ГЕРДТ. 
Фото Вячеслава МИТРОХИНА.

Залог мира, 
добра и счастья
Наступивший год в нашей стране объявлен Годом 
семьи. В Орловском районе первое мероприятие в 
рамках этого проекта прошло в поселке Знаменка. 
В знаменской школе прошел вечер отдыха «Семья — залог 

мира, добра и счастья». На это мероприятие были приглаше-
ны 30 семей, которые пользуются в поселке особым уваже-
нием. Это семьи Денщиковых, Титовых, Шумилиных, Фетисо-
вых, Шугаевых и многих других. Их приветствовали замести-
тель главы администрации Орловского района В.П. Боев, 
глава поселка Знаменка Ю.В. Соколов. 

К этому вечеру самодеятельные артисты ДК «Олимп» и 
учащиеся музыкальной школы подготовили замечательные 

концертные номера. «Этот праздник оставил в наших серд-
цах теплоту человеческого общения и доброты, — сказал 
один из участников мероприятия. — Хочется, чтобы такие 
праздники проводились чаще».

Безработица сокращается
Итоги прошлого года свидетельствуют о том, что в 
Орловском районе хорошими темпами развиваются 
производственно-хозяйственная и социальная 
сферы. Сократилась безработица.
Число безработных в Орловском районе составляет 368 

человек. Этот показатель снизился по сравнению с предыду-
щим, 2006 годом на 11 процентов. При непосредственном 
участии районной службы занятости в 2007 году были трудо-
устроены 811 граждан. 

Юлия ГЕРДТ. 

Из 33 регионов России в столицу при-
были 44 участника, чтобы представить 
авторитетному жюри свои природоох-
ранные, экологические исследования и 
проекты. Перед ребятами стояла нелег-
кая задача в отведенные десять минут 
обосновать выбор темы, доказать акту-
альность проекта. Жюри оценивало и 
оригинальность подхода, и наличие са-
мостоятельного взгляда на проблему. 

Как рассказывают Олеся и Максим, 
интерес к экологии у них появился бла-

годаря интересным урокам Ирины Ва-
сильевны Курулевой. Она обратила вни-
мание ребят на проблемы родного края. 
Итогом исследований состояния окру-
жающей среды и стал проект «Экологи-
ческий мониторинг села Богородиц-
кое». В течение двух лет ребята собира-
ли материал, изучали состояние бого-
родицкой флоры. 

Жюри определило победителей. И 
пусть богородицким школьникам пока 
достались лишь дипломы участников, 

поездка в Москву запомнится им надол-
го. Ребята побывали на Красной площа-
ди (на снимке), на Воробьевых горах, на 
Поклонной горе...  Но особенно их впе-
чатлила поездка в ботанический сад и 
аптекарский огород МГУ. 

Юлия САЗОНОВА.

Открылся 
новый
медпункт 
В деревне Костино открылся 
медпункт. Произошло это 
радостное и долгожданное для 
жителей событие в конце января. 
Раньше костинцам приходилось 
обращаться в поликлинику в 
райцентре. А он находится 
неблизко, в 12 километрах от 
деревни.

В новом медпункте, который обору-
дован всем необходимым для оказания 
первой медицинской помощи, работа-
ет фельдшером опытный специалист 
И.Н. Бабенкова. Деньги на медпункт — 
85 тыс. руб. — были выделены район-
ной администрацией.

И спорт, 
и забава
Сегодня в Малоархангельске 
пройдет зимняя олимпиада. В 
ней примут участие команды 

сельских поселений и 
предприятий района.
Им предстоит состязание в семи ви-

дах спорта, в том числе лыжном беге и 
хоккее. Но одним из самых зрелищных 
моментов, по мнению очевидцев про-
шлой олимпиады, станет метание вале-
нок.

Предполагается, что в спортивном 
мероприятии примут участие более ста 
жителей района. Самые спортивные и 
активные получат ценные подарки и де-
нежные призы. 

Соб. инф.

Искусство семейных 
отношений
2008 год, объявленный в нашей стране Годом семьи, 
в городе Мценске начался с проведения деловой 
игры для старшеклассников «Новый домострой». 
Организатором выступил детско-юношеский центр, 
а участие приняли практически все 
общеобразовательные школы города.
Играя, команды старшеклассников учились искусству се-

мейных отношений: вести домашнее хозяйство, достойно 
выходить из непростых жизненных ситуаций, кормить вкус-
ной и полезной едой и многому другому. А сколько добрых, 
удивительно тёплых слов звучало на конкурсе «Семейное 
многоцветие», где участники рассказывали о своих семьях! 

Победителями деловой игры «Новый домострой» стали 
гимназисты. Второе место заняла команда средней школы 
№3. Третьими были ребята из школы №6. 

Педагоги детско-юношеского центра постарались, чтобы 
игра стала не просто конкурсом. Она превратилась в настоя-
щий праздник, в котором не было проигравших. Тепло семей-
ного очага объединило всех участников.

«Созвездие игры»
Подведены итоги областного конкурса игровых 
программ «Созвездие игры», который прошёл 
в областном Дворце детского творчества 
им. Ю.А. Гагарина.
Среди победителей есть и мценские ребята. Команда обще-

образовательной школы № 7 заняла почётное третье место. 
Соб. инф.

История жилинской библиотеки вос-
ходит к 1917 году. Тогда по всей стране 
открывались избы-читальни. До Вели-
кой Отечественной её заведующей была 
О.И. Мичурина. Во время эвакуации 
фонд избы-читальни был передан в го-
род Мценск. После войны библиотеку 
наряду с клубом и сельским Советом 
разместили в доме не вернувшихся из 
эвакуации Котновых. 

Первая запись одной из уцелевших 
инвентарных книг датирована 22 июля 
1952 года. Она сообщает о том, что 
сельская библиотека приняла в свой 
фонд 11 книг. Но уже к концу 1953 года 
библиотечные стеллажи насчитывали 
2135 экземпляров. В настоящее время в 
библиотеке зарегистрировано 6270 
книг. Благодаря селянам фонд регуляр-
но пополняется книгами-подарками.

Здесь традиционно проводятся кон-
курсы «Лучшая десятка читателей» и 
«Самая читающая семья». По словам 
заведующей библиотекой, в числе по-
стоянных читателей и пенсионеры, и 
люди среднего возраста, но безуслов-
ные лидеры — школьники. Дети даже 
устраивают соревнования по количест-
ву прочитанных книг, рекомендуют друг 
другу полюбившиеся издания.

— Отрадно, что в компьютерный век 
ещё существуют истинные ценители 
книги, — говорит Т. В. Павлова. — Наде-
емся, так будет и впредь.

Соб. инф.

Реализуя эту программу, коллектив 
школы уделяет большое внимание со-
хранению и укреплению здоровья де-
тей. Здесь важно все: время трудоспо-
собности, утомляемость, учебная на-
грузка, организация полноценного го-
рячего питания, создание условий для 
занятий спортом и подвижными игра-
ми. Но самое главное — привлечение к 

совместной деятельности в данном на-
правлении родителей, так как пример 
мам и пап — самый показательный. 

В соответствии с планом работы 
школы в рамках Года семьи недавно в 
школе состоялся спортивный праздник. 
В соревновании приняли участие четы-
ре семейные команды. Участники со-
ревновались в умении бегать с препят-

ствиями, заплетать косички, чистить 
картошку, есть кислые лимоны на ско-
рость и т. д.

В зале не стихали овации в честь по-
бедителей.  А как блестели глаза детей, 
чьи родители были на этом спортивном 
празднике и вместе с ними добивались 
победы! Гордость, счастье — вот что та-
кое  быть всем вместе, быть со всей се-
мьей. Дети долго еще будут вспоми-
нать этот необычный день, рассказы-
вать о том, как папы и мамы были луч-
шими. 

М.ТУЛУПОВА. 
Заместитель директора 

Ивановской ООШ.

Футбол под крышей
Мужская команда Сосковского района приняла 
участие в первенстве области по футзалу среди 
команд сельских районов. Результат — второе 
почетное место на зональном этапе соревнований.
Это относительно молодой вид спорта. Сегодня даже не 

все знают, что это такое. Но к сосковцам данное утверждение 
не относится. Футзал здесь давно обрёл популярность, впро-
чем, как и старейшие виды спорта, например, футбол, мини-
футбол, баскетбол, волейбол. А футзал — это практически 
тот же футбол, только в обогреваемом и комфортном спорт-
зале. Для наших климатических условий, когда большую 
часть года всё-таки холодно, очень подходящий вид спорта. 
И место для тренировки у любителей спорта есть — совре-
менный спортзал в сосковском ПУ №3.

В сборную мужскую команду входят школьники, студенты 

и педагоги — всего 12 человек. Капитан команды — директор 
спортивного центра Михаил Филкин. Лучшим нападающим в 
этих играх был педагог цвеленёвской школы Сергей Собо-
лев.

— Хотелось бы отметить двоих молодых ребят из команды 
— это Павел Сафронов и Богдан Карпюк, —  рассказывает 
начальник отдела по делам молодёжи, физкультуры и спорта 
администрации Сосковского района Галина Юрьевна Они-
щенко. — Они ещё учатся в школе, но уже принимают актив-
ное участие не только в ученических состязаниях, но и в се-
рьезных первенствах. И самое приятное — у ребят хватает 
времени и на учёбу, и на занятия спортом. 

Приобрести футбольную форму и спортивную обувь ко-
манде помогла районная администрация. На соревнования 
спортсмены поехали на автобусе, который выделил район-
ный отдел общего и профессионального образования.

Ирина ПОЧИТАЛИНА.

Реорганизация бывшего Урицкого 
филиала сосковского ПУ № 3 в Нарыш-
кинское профучилище прошла два года 
назад. За это время здесь созданы все 
условия для обеспечения качественно-
го учебно-воспитательного процесса.

Оборудован наглядными пособиями 
учебный класс для будущих продавцов, 
а также классы по специальным и обще-

образовательным дисциплинам.
В мастерской, предназначенной для 

практических занятий, имеются автомо-
бильный и тракторный двигатели и дру-
гие узлы. Машинно-тракторный парк 
училища в хорошем состоянии.

Обновление материально-техничес-
кой базы стало возможным благодаря 
финансированию из областного бюдже-

та, а также собственным средствам (на 
базе училища открыты платные курсы 
для обучения водителей).

Директор ПУ № 24 Н.А. Коробецкий от-
метил, что с трудоустройством выпускни-
ков проблем не возникает. Большинство 
остаются работать там,  где проходили 
практику: в структурных сельхозподраз-
делениях инвестиционных компаний 
ООО «Золотой Орел», ООО «Планета».

В нарышкинском училище №24 про-
фессиям продавец-консультант-кассир 
и тракторист-машинист сельскохозяй-
ственного производства обучаются бо-
лее 160 человек.

Наталья ЗАРУБИНА.

Традиция проведения вечеров 
романса под названием «Души 
прекрасные порывы» появилась 
здесь уже давно. Собираясь вме-
сте за чашечкой чая, гости беседу-
ют при свечах, слушают старые, 
любимые романсы, наслаждаясь 
всей прелестью этого вокального 
жанра.  

И в этом году троснянцам вновь 
подарят концерт артисты Орлов-

ской филармонии. В исполнении 
струнного квартета прозвучат из-
вестные отрывки из оперетт, соли-
сты исполнят старинные русские 
романсы. 

В продолжение вечера выступит 
также и инструментальный дуэт  
преподавателей Троснянской ДШИ 
— Н. Мироновой и С. Юдиной.

 Анна АКАТЬЕВА.
Фото автора.

План работы был составлен с учетом 
рекомендаций областного совета жен-
щин и всех мероприятий, проводимых 
в районе. Следует отметить одну из ин-
тересных форм работы организации — 
это встречи с жителями сельской глу-
бинки на сходах. Обычно на них гово-
рится о воспитании подрастающего 
поколения, бережном отношении к по-

жилым людям. Представители совета 
женщин активно участвовали в прове-
дении дней матери, пожилых людей и 
инвалидов, в чествовании ветеранов 
войны. 

Большое участие женсовет принимает 
в деятельности комиссии по делам несо-
вершеннолетних, где рассматриваются 
дела трудных подростков и родителей, 

которые мало внимания уделяют воспи-
танию детей.

Многие жизненно важные вопросы 
женсовету удается решить благодаря 
тесному контакту с районной админист-
рацией.

Завершая выступление, З.Е. Савось-
кина отметила, что главной задачей жен-
совета остается возрождение и укрепле-
ние духовности, социальной стабильно-
сти, утверждение семейных ценностей.

В совещании приняли активное участие 
специалист по делам семьи, материнства 
и детства Г.В. Пошвенчук, работник отдела 
культуры А.П. Зиновкина, ответственный 
секретарь комиссии по делам несовер-
шеннолетних А.В. Гребенникова.

Марьяна МИЩЕНКО.

Женсовет отчитался
На  очередном заседании районного женсовета с отчетом о проделанной 
работе за 2007 год выступила его председатель З.Е. Савоськина. В 
своем докладе она рассказала о деятельности женсоветов в районе, 
какие проблемы решает эта общественная организация. Как было 
отмечено, это прежде всего вопросы укрепления семьи, материнства и 
детства, нравственного воспитания подростков и молодежи, защита 
прав женщин, поддержка малообеспеченных граждан.

Вечер русского романса
14 февраля для троснянцев гостеприимно распахнёт свои 
двери музыкальная гостиная. В День всех влюблённых в 
районном Доме культуры соберутся люди, влюблённые в 
русский романс. 

Четыре дня в Москве
В конце прошлого года работа учащихся Богородицкой средней школы 
Олеси Степановой и Максима Селищева стала лучшей на региональном 
этапе Всероссийской экологической акции «Летопись добрых дел по 
сохранению природы». Эта победа открыла ребятам путь в Москву — 
представлять Орловскую область в финале.

В сказочном мире книг
Есть в деревне Жилино замечательная библиотека. Здесь  тепло, уютно 
и, когда ни загляни, есть читатели. Руководит книжным домом 
Т.В. Павлова.

«Разноцветная планета»
На днях в выставочном зале «Ракурс» открылась 9-я городская выставка 
художественного творчества детей. Свои работы на выставку представили 
около сотни участников в возрасте от 4 до 16 лет. Это ребята из кружков и 
секций учреждений дополнительного образования города Орла. На выставке 
представлены работы изобразительного и декоративно-прикладного 
творчества. 

Мама, папа, я...
Ивановская основная общеобразовательная школа вот уже несколько 
лет работает по методической теме «Внедрение 
здоровьесберегающих технологий в процессе обучения с целью 
формирования всесторонне развитой личности, ведущей здоровый 
образ жизни». 

Все профессии важны
Недавно на базе нарышкинского профессионального училища № 24 
состоялся совет директоров учреждений начального среднего 
образования г. Орла и области. На совете были рассмотрены вопросы 
укрепления и развития материально-технической базы училищ и 
трудоустройства их выпускников.

Дар сострадательной любви
Как известно, наступивший год в стране объявлен 
Годом семьи. В самых разных уголках Орловской 
области сегодня проходят мероприятия, 
посвященные этому важному проекту. 
На прошлой неделе в Новосильском центре социального 

обслуживания населения состоялось торжественное вруче-
ние подарков детям из малообеспеченных и неблагополуч-
ных семей, а также маленьким новосильцам с ограниченны-
ми возможностями. 

В этом году спонсорскую помощь юным сельчанам выде-
лил генеральный директор ОАО «Детский мир-Орел» А.И. Ев-
сиков. Именно этот человек выделил средства для покупки 
ребятам подарков.

Вручали подарки детям директор центра социального об-
служивания населения Ф.И. Власкин и глава администрации 
города Новосиля В.И. Рыжкин.

От лица родителей горячую признательность выразили 
супруги Блиновы, а также Г.М. Смирнова и А.С. Хубулова. 

Сто вопросов взрослому
В кружке «Романтик», который располагается в 
новосильском Доме детского творчества, на днях 
состоялось интересное мероприятие.
Юные «романтики» получили возможность задать «сто 

вопросов взрослому». Именно под таким девизом проходило 
открытое занятие, на которое был приглашен учитель физ-
культуры Новосильской средней общеобразовательной шко-
лы В.В. Тяпкин.

В течение часа кружковцы задавали самые разнообразные 
вопросы любимому педагогу, на которые  получали честные, 
лаконичные ответы. Так, ребята узнали о том, что помимо 
своей работы Владимир Викторович очень увлечен творчест-
вом Владимира Высоцкого и Сергея Есенина. 

Руководитель кружка Е.С. Гриценко подарила гостю па-
мятный сувенир и выразила мысль, что такие беседы с успе-
хом могут проводиться не только в кружках эстетического 
воспитания, но и в школах.

Юлия ГЕРДТ.

Совещание фермеров
На этой неделе в администрации 
Шаблыкинского района состоялось собрание 
руководителей фермерских хозяйств, 
владельцев личных подсобных хозяйств. В работе 
собрания также приняли участие главы сельских 
поселений.
Собрание открыл глава администрации района А.Д. Пути-

лин. С докладом, в котором были подведены итоги прошед-
шего года и намечены задачи на ближайшую перспективу, 
выступила и.о. начальника управления сельского хозяйства 
Т.И. Ополько. Опытом работы в фермерском хозяйстве поде-
лился Е.Н. Гуляев, который основное внимание уделил теме 
льготного субсидированного кредитования, которое стало 

доступным с началом реализации нацпроекта по развитию 
агропромышленного комплекса. Глава Герасимовского посе-
ления А.Н. Поляков рассказал о том, как организована рабо-
та по поддержке личных подсобных хозяйств на территории 
поселения.

Представитель Орловского молочного комбината Т.А. Ор-
лова рассказала о планах по возобновлению закупок молока 
от населения в районе.

Делегатами на областную конференцию АККОР были  
избраны глава администрации района А.Д. Путилин, и.о. 
начальника управления сельского хозяйства Т.И. Ополько, 
глава администрации Молодовского сельского поселения 
С.И. Шевелева, фермеры В.А. Поздняков, И.М. Александ-
ров, Е.Н. Гуляев. 

Марьяна МИЩЕНКО.

«Любовь с первого взгляда»
Пятеро парней из Новодеревеньковского района 
недавно ездили в Измалково Липецкой области на 
популярную молодёжную игру «Любовь с первого 
взгляда». Стало уже традицией проводить эти очень 
популярные у молодёжи игры между районами, а 
теперь вот уже и между областями.
Так сложилось, что гости привозят хозяевам свою концерт-

ную программу, сопровождающую их выступление. На этот 
раз хомутовцы представили театрализованную композицию 
с участием Афродиты и озорного Купидона.

Из пяти пар жюри предстояло выбрать идеальную. Ею ста-
ли Виктория из Измалково и Владислав из Хомутово (Влади-
слав Ворожцов — студент-третьекурсник ОрелГТУ). Победи-
телям были вручены торт и шампанское.

Парни и девушки, чтобы заслужить право называться иде-
альной парой, должны были принять участие в ряде конкур-
сов: «Признание в любви»; «Каждый влюблённый — поэт»; «С 

милым рай и в шалаше, любой прикид мне по душе» (изготов-
ление одежды из подручного материала); «Танец страсти» и 
др.

На днях в Хомутово приедут измалковские парни. Игра 
продолжается!

Анжела САЗОНОВА.

Динамика роста
С февраля на сельскохозяйственных предприятиях 
Новодеревеньковского района начались  отчетные 
собрания, на которых подводятся итоги работы 
предприятий за год, рассматриваются перспективы 
развития.
Первым провели такое собрание в ООО «Суры». Были рас-

смотрены основные производственно-экономические пока-
затели, отмечено, что хозяйство сработало положительно. 
Годовая выручка составила 2,5 миллиона рублей, прибыль — 
1 миллион рублей. 

А. ИВАНОВА.


